

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Badajoz, al mes, pesetas. * 1
Provincias, trimestre... 3

PAGO ADELANTADO

Extranjero, al mes...
Número suelto...
Número atrasado... 20

Anuncios, reclamos, y comunicados, a precios convencionales.

LA COALICION

PERIÓDICO REPUBLICANO-PROGRESISTA.

SEGUNDA ÉPOCA

DIRECTOR Y PROPIETARIO, DON PEDRO GAZAPO ALEMÁN

ADVERTENCIAS.

Este periódico se publica do veces a la semana.
No se devuelven los originales
DIRECCIÓN:
Moreno Nieto, núm. 5
ADMINISTRACIÓN:
Montesinos, núm. 20
a donde se dirigirá la correspondencia.

AVISO

Las cajas metálicas en color que sirven de envase al café torrefacto de la marca de LA ESTRELLA están llamando la atención de las personas de buen gusto.
No porque los envases sean de tanto lujo, el café de la marca LA ESTRELLA ha subido los precios ni desmejora en nada su calidad.
Desde un kilogramo en adelante se remite en gran velocidad a que lo solicite.
Las cajas son de 1 kilogramo, 500 gramos y 250.

José Gomez Tejedor.

Muñoz Torrero 13 y 15

No da más que café torrefacto.

La campaña electoral.

Ya se van descubriendo claramente los propósitos del Gobierno. Los alcaldes dimiten, los tenientes alcaldes abandonan sus puestos; las corporaciones populares que en la última etapa servían la causa de los liberales parecen dispuestas a prestar todo su apoyo al Gobierno de que forma parte Maura.

No habrá pucherazos, porque la ficción y la hipocresía son la característica de los elementos políticos que constituyen la actual situación; pero, en cambio, habrá grandes sorpresas.

Desde el ministerio de Gracia y Justicia se hace cuanto se puede hacer para el triunfo del Gobierno en la próxima batalla electoral. Circularán a los jueces para que no instruyan diligencias sumariales contra los ayuntamientos. Circular a los fiscales para que no formulen querrelas contra las corporaciones municipales.

La farsa se representa admirablemente. No estarán descontentos los elegidos de Maura que tengan arraigo en sus distritos, porque los mismos odiados adversarios les van a dar el triunfo, traicionando a sus amigos y correligionarios y utilizando contra éstos y en favor del Gobierno las armas que tan admirablemente esgrimieron hace dos años para dar el triunfo a los amigos de Sagasta y a los elegidos de Moret.

Con esto de Marruecos se ha conseguido distraer a la opinión, para que no vea la finísima labor que realizan los gobernantes que afirmaban, al subir al poder, que no tocarían a los organismos constituidos, y no queda en pie ninguna vara, ni sin la amenaza de un procesamiento ningún concejal de España, claro está, de los que no se porten en las elecciones como servidores fieles y sumisos de los candidatos que imponga el ministro de la Gobernación o que sean del agrado de los caciques provinciales de la conjunción Maura-Silvela.

El procedimiento ni es nuevo ni es original. Es el sistema que rige los destinos y los actos todos de la Compañía de Jesús y de los fieles devotos del Sagrado Corazón: la hipocresía, el disimulo, la encrucijada, el engaño, en una palabra, la cobardía felona de quien acusa a los adversarios y no ve que su tejado se hunde y en su casa entra el agua y el aire, porque está llena de goteras y toda la trabazón amenaza ruina.

Los hombres de la regeneración, los grandes transformadores del sistema, los que ofrecían hacer una patria nueva, una administración honrada y una representación legislativa que fuera la verdadera representación del país, se ocupan en tejer la tela en cuyas mallas han de quedar aprisionados los incautos y los crédulos que fíen en promesas de hombres que llevan el sello de una filiación y de un origen que no puede inspirar confianza a los

que, conociendo sus antecedentes y estudiando sus obras en los pocos días que llevan de mando, han descubierto el juego. Al descaro de ayer le reemplazan con la ficción: al pucherazo dado a ciencia y paciencia de los electores le sustituyen con suspender sobre la cabeza de los ayuntamientos los procesos para el día después del escrutinio.

Maura sacará triunfantes sus candidatos y la conjunción gubernamental contará en el futuro Congreso con una gran mayoría: tan numerosa o quizá más que la cantidad de adeptos con que cuentan en España los hombres que mandan; pero cuando las minorías interpielen a Maura, éste echará la culpa a las corporaciones fusionistas y las arrojará al hemisclero para que sean devoradas, ni más ni menos que como si fueran algún ministro fusionista, contra quien se hubiera cebado la calumnia; que éstas son las artes y los procedimientos del ultramontano ministro de la Gobernación y la nota distintiva del actual Gobierno.

A. A.

Sin el egoísmo que a la generalidad de los mortales alcanza y de la generalidad de los espíritus se apodera, los hombres verían muchas cosas que no ven, que no quieren ver, y la sociedad marcharía de otro modo.

X.

Moret, agente de fos frailes

Confirmamos y ampliamos hoy lo que dijimos hace días sobre los verdaderos móviles del viaje a Roma de D. Segismundo Moret.

Ha ido como agente de negocios de las cuatro órdenes de frailes españoles, establecidos en Filipinas.

Sabido es que en virtud de negociaciones entre el Vaticano y los Estados Unidos, la República soberana hoy de Filipinas expulsará paulatinamente a los frailes, previo el pago de una indemnización de 80 millones por las propiedades que en el Archipiélago poseen los frailes, fruto de la rapina, las más de ellas.

Con los 80 millones se ha quedado bonitamente el Vaticano, sin que las reclamaciones de los frailes hayan tenido resultado. Cansado, de gestiones, han apelado a Moret, quien propondrá una transacción: que el Vaticano se quede con 40 millones y entregue la otra mitad a los frailes, quienes han ofrecido al personaje liberal un tanto por ciento si logra ese arreglo.

¿Cuánto explica este corretaje y esta comisión de Moret! Quien sirve a los frailes, ¿cómo iba a expulsarlos de Filipinas? ¿Cómo había de disolver en España sus comunidades? Así ha procedido en el gobierno, más a lo vaticanista que ningún otro político.

El Sr. Moret dió con la real orden de 8 de Abril patente de corso a las órdenes religiosas, concordadas o no, y consiguió con aquel modus vivendi legalizar la situación de todas ellas, con lo cual dió el triunfo a Roma en las negociaciones que sostenía y sostiene con el Estado español.

Moret, agente de los frailes! Ni éstos han podido llegar a más, ni aquél a menos.

Los liberales, cuando se reúnan en asamblea, deben hacer incompatible el cargo de ministro en una situación liberal con el de agente de negocios de los frailes. No se puede servir a dos señores.

Jesucristo no hizo muchos procelitos al amar la pobreza.

SAGASTA EN EL INFIERNO

Según los neos a las calderas de Botero va a parar todo el que muere sin confesión, y Sagasta no confesó, ellos lo dicen, y dicen por cierto la verdad.

Aquí siempre que muere un personaje de algún viso, viene la gazmoñería que todo lo llena, y nos dicen que el difunto se había confesado.

Mataron a Cánovas, ¡y qué casualidad! se había confesado la víspera en el baño. Murió Balaguer, y también se había confesado: otra mentira. Murió Frascuelo, sin confesión porque no le dió la gana de hacerla; pero se dijo que había recibido todos los sacramentos. De Becerra se dijo también, aunque bien sabido era que no había querido confesarse, y lo mismo se dijo de Castelar. Ahora se ha hecho lo mismo con Sagasta, que era como todos los citados, incrédulo, volteriano, excéptico y anticatólico.

Algo saldrá ganando la gazmoñería con estas farsas; pero los neos puros se unen a nosotros para desmentirlas; algo bueno habían de hacer.

En vista de que El Correo Español, El Siglo Futuro y El País han dicho que Sagasta no confesó, el Diario Universal, La Correspondencia y algún otro colega han hecho este argumento: Si no hubiera confesado ¿habrían ido los obispos a su entierro? Bien dice El Siglo Futuro, callándose como buen neo, que los obispos son unos hombres venales y rastreros como otros peleles cualesquiera; bien, pero no hacía falta ese argumento, bastaba nombrar al confesor, que no fue, nos consta, ni el obispo de Madrid, ni el cardenal Sancha, ni el párroco de San Jerónimo, ni el clérigo sobrino del doliente, ni sacerdote alguno de los que le visitaron.

El diario novedalino dice también que había en la casa gente interesada en que el enfermo no confesara y gente que hubiera visto con gusto que se administraban los sacramentos.

Si yo mandara en esta casa, dijo alguien según afirma dicho periódico, el enfermo moriría sin confesión.

¡Hola, hola! Eso es grave. Una familia dividida, una casa ocupada por gentes que alimentan propósitos tan diversos, y al fin vencen los enemigos del catolicismo... El hecho es curioso. ¿No podría El Siglo Futuro habernos dicho los nombres, nada más que los nombres de unos y otros? ¿A que no los dice? Vamos ¿a que no? ¿Apostamos un acta contra un convite en casa de Silvela y un almuerzo con Moret?

Que lástima, porque sería conveniente saber esas cosas; no estorba el saber y puede servir de mucho.

Como quiera, los neos afirman que Sagasta es un condenado. Aquí estamos pensando en honores póstumos, y él se halla entre llamas horribles maldiciendo a Dios, a la Virgen, a los santos, a los ángeles, a los justos, a su padre, a su madre, al Papa, la hora en que nació, el día en que oyó hablar de libertad y se hizo liberal...

¡Horror! ¡Y cuántos neos, cuántos crististas le harán coro desde sus respectivas calderas! ¿Para ese ferial se había hecho siervo del Vaticano?

No siempre que las campanas doblan, tocan a muerto; algunas veces anuncian una nueva vida; la vida de la inmortalidad.

A.

CLARIDADES

Falleció El Español, que en paz descanse.

El Español era, como recordarán nuestros lectores, el órgano de Maura en la

prensa. Lo que no sabrán quizá nuestros lectores es la entidad periodística que ha recogido la herecua ultramontana de El Español.

Y sin embargo, a poco que se analicen simpatías y tendencias y orígenes y quizá hasta compromisos, se vendrá en la cuenta de que El Universo, el diario intransigente de Ortí y Lara, el adversario de El Siglo Futuro y rival declarado de El Correo Español, el periódico tieso y antipático, con arrogancias de dogmatizador y gravedad de apóstol era el único que puede servir las suscripciones de El Español.

Estas noticias circuladas por la prensa de Madrid, pueden poner en la pista a los que creían ver en Maura un hombre de arraigo y de prestigios liberales. Porque no es bueno echar en olvido que en ese traspaso de suscripciones anda también, según se cree, la propia, la auténtica mano del ministro de la Gobernación, a quien, por lo visto, las ocupaciones ministeriales no le absorben el tiempo hasta el punto de que desatienda sus particulares intereses.

El Gobierno sigue preocupadísimo con la cuestión de Marruecos. Ya vuelve a hablarse de batallones en pie de guerra, de movimiento de buques, de ofrecimientos de voluntarios y de no sabemos cuántas cosas más.

Nada, que España ha de ser perpetuamente el pueblo Quijote.

Es lo grande que pensemos en enderezar entuertos y desacer agravios fuera de nuestras fronteras, cuando tenemos dentro de casa bujgas como la de Reus, manejos separatistas como los de Cataluña, conflictos políticos por horas, como las funciones de teatro, y en vísperas y más que en vísperas, el pavoroso conflicto electoral, bastante a hacer perder la cabeza a todas las tandas de ministros en activo, en la reserva y jubilados.

No parece sino que nos sobran vitalidad y sangre y dinero y coraje, cuando no lo tenemos para desbaratar las perniciosas conjunciones que el modernismo político nos ha traído, y cuando consentimos sin sonrojo que un enjambre de ministros hagan pública declaración de sus condiciones, como si trataran de tomar puesto por la fuerza alrededor de un tapete verde.

Forzosamente nuestro país marcha a la descomposición política, al caos social.

¿Y todavía queremos hacer pinitos desde Sidi-guariach?

¡Pobre pueblo!

El rey no se conforma con los honores tributados a los restos mortales de Sagasta, el leal servidor de su abuela y lealísimo suyo.

Y ha dispuesto que se le conceda el título de duquesa de Sagasta a su hija.

Otro dato más para honrar la historia del gran revolucionario que conspiró contra el trono de los Borbones.

Mientras en honores se deshace la monarquía, la patria verdad se deshace en otra cosa.

¡Que será peor para lo que ha de escribirse sobre el Sagasta Gobernante, en cuyas manos se perdieron vergonzosamente miriadas y miriadas de leguas de riquísimos terrenos!

Mauristas y silvelistas, andan a la greña en Barcelona.

Y el Gobierno en muy difícil situación para resolver el conflicto que se le presenta en la capital del principado y en la de otras provincias, con la preponderancia del maurismo sobre el silvelismo.

Mucho será que por ahí no le venga la muerte.

Al tiempo.

El Rosario de la Aurora

Ese ha sido el final de la reunión de exministros fusionistas.

Todo iba bien al principio. Se trató de elevar un monumento a Sagasta y aunque ninguno de los circunstantes piensa en correrse mucho sacrificando el bolsillo, se acordó por unanimidad.

Después se habló del programa, siendo encargado Montero Ríos de redactarlo. Se aprobaron unas bases que al ser leídas venían implícitamente a dar la jefatura del partido a Montero Ríos.

Por esto no pudo pasar el señor Vega de Armijo, que se levantó a protestar furiosamente diciendo que se aprobaba una cosa y se redactaba otra.

Romanones que fué el redactor de las bases, contestó de mala manera, replicó el presidente del Congreso, intervinieron otros ministros, y hubo puños como mientes y viceversa.

La grifería fué espantosa y algunos cerraron corriendo la puerta para que no se enterasen los periodistas y demás gente que estaba fuera esperando.

Buen espectáculo han dado los señores.

Vega de Armijo se marchó diciendo que recobraría su libertad de acción. Montero Ríos queda al parecer de jefe hasta que venga Moret, que es el jefe indicado por Palacio y por los clericales, como más dúctil, más descocado y más descreído.

Como resultado de la reunión a que hacemos referencia, se dice que hay algunos liberales conspicuos que se harán conservadores, entre ellos León y Castillo.

Y a cada nueva reunión sucederá lo mismo. No se quiere convencer esa gente que el fusionismo ha muerto.

Quedará un grupo de vividores al mando de Moret, para seguir simulando el turno pacífico de los partidos.

Esto es lo que piensan los que miran con frialdad las cosas y ven a don Segis buscando la protección del gran Rampolla.

COMIDILLA CASERA

Carta abierta

Al Sr. Aca de Presidente del Excelentísimo Ayuntamiento.

Muy señor nuestro: Pasados los primeros momentos después de su elevación a la silla presidencial de nuestro Municipio, momentos consagrados al recibimiento de plácemes, al ofrecimiento del cargo, al diligido cambio de impresiones con su antecesor y a la presentación del personal a sus órdenes; pasados los primeros días que habrán sido para V. de prueba por tanto y tanto asunto en que tiene que entender un Alcalde nuevo, bastantes a hacer perder la cabeza al más diestro en asuntos municipales; pasados esos primeros días de barullo y de emociones, habrá de permitirnos el Sr. Muñiz que reclamemos su atención en estas *Cartas abiertas* en que nos proponemos tratar los asuntos más importantes para la ciudad, por cuyos intereses a V. incumbe velar al presente.

Entre estos, por la urgencia de los acuerdos que se imponen y por la condición de comerciante que a V. caracteriza, se nos ocurre tocar en primer lugar la cuestión de la feria, asunto tan importantísimo como descuidado por anteriores Ayuntamientos, y hasta por el comercio y la industria, principales interesados en el esplendor de nuestra feria anual, por cuanto son los primeros a reportar las ventajas subsiguientes a las grandes afluencias de forasteros.

Entiende LA COALICION que el Ayuntamiento, como administrador de los intereses del vecindario y encargado de velar por el prestigio de nuestros mercados y el engrandecimiento de la ciudad, es quien debe tomar los primeros acuerdos en este sentido, procurando redactar un programa de festejos tal que arraiga y retega a los feriantes, con provecho de la población, en la que entran considerables cantidades cuando a los forasteros se les ofrece atrac-

tivos suficientes para venir y permanecer entre nosotros.

Este año hay otra consideración de importancia que tener en cuenta, para que nos estimulemos a dar mayor impulso a la feria de Agosto. El principal aliciente de esas fiestas son innegablemente las corridas de toros; pues bien, Mérida, cuya posición topográfica es envidiable, está construyendo un hermoso circo taurino para ofrecer a los extremeños grandes corridas de toros; si nosotros no tenemos algo extraordinario, si nosotros no nos salimos de la rutina, perdemos los ingresos que por este capítulo de fiestas ventan ingresando en la población, y el comercio y la industria pacenses, que dista mucho de vivir vida exuberante, la llevarán anémica, si por este concepto perdemos cuantiosos ingresos de la provincia y de Portugal.

No se entienda que abrigamos animosidad contra la egregia ciudad augustana, cuya prosperidad nos alegra; sencillamente que no queremos que el comercio de Mérida se alimente de nuestra sangre; es que queremos, porque tenemos cariño a este pueblo, que al igual que otros, viva prósperamente; es que deseamos que Badajoz no venga a menos para que otras poblaciones crezcan; es que tenemos e invocamos el derecho innegable a la lucha por la existencia.

Usted, como comerciante, podrá apreciar la justicia de nuestras excusaciones de hoy, e ayer y de siempre, al Ayuntamiento y al comercio; V. como comerciante puede persuadir a sus compañeros de municipio de la necesidad de su vivir; V. como comerciante puede y debe alentar al comercio y a su Cámara Oficial para que no vayan a menos nuestros ingresos, para que no vayamos en degeneración, para que sostengamos nuestro prestigio y nuestro comercio con el esplendor y el atractivo de nuestras fiestas. Y esto, dicho en síntesis y sin razonamientos que a V. se le alcanzan y que por triviales estimamos omisibles, esto es Sr. Muñiz algo de lo que pensábamos decir a V.; esto es algo de lo que nos proponemos hablarle en nuestras Cartas.

Cerramos hoy esta primera, para volver con la segunda en el próximo número de LA COALICION.

D. Ramón Torrijos y Gómez

Natural de la provincia de Cuenca, vino a regir la diócesis de los Riberas y Garza Gil hace unos 12 años, después de haber ocupado la silla pontifical de Santa Cruz de Tenerife, y murió el 15 del actual en su palacio de la calle de Moreno Nieto, confortado con los auxilios de la Iglesia.

No era el finado un San Isidoro, ni un San Ildefonso; pero era un Obispo celoso del cumplimiento de su deber, modesto y bondadoso. A espensas de su bondad y de su debilidad de carácter quizá alguna hizo y deshizo con descredito de su autoridad, que no conocía ó conocía tarde en ciertas cosas.

Particularmente, nadie tendrá resentimientos con el que fué Prelado de esta Diócesis; pues, si le faltó algo para ser Obispo, reunía todas las prendas del caballero y del amigo.

Por todo esto, la diócesis de Badajoz quizá llegue un día que lo recuerde.

Descanse en paz el bondadoso purpurado.

El entierro del que fué Prelado de la diócesis de Badajoz, celebrado en la mañana de ayer, fué una solemne manifestación de duelo, como no podía menos. Representación de todos los Centros y entidades oficiales, el clero todo, seminaristas de San Atón, comisiones de la prensa y una multitud inmensa de curiosos, de esos que no faltan nunca a los espectáculos baratos, formaban en el cortejo ó en las esquinas, aguantando la molestia de una lluvia finísima, pero persistente.

A las diez y media entraba el cadáver del Obispo en la Catedral donde se cantaron solemnes funes.

Descanse en paz el cuerpo del excelentísimo Sr. D. Ramón Torrijos y Gómez.

Noticias electorales

A tres meses de distancia de las elecciones de diputados á Cortes, habíamos pensado no hacer la estadística de candidatos por nuestra provincia, hasta que no avanzara un poco más el tiempo y se viera más claro en el cielo de la realidad que no es ciertamente el de las ilusiones, ni el de los pronósticos; pero la prensa diaria en su deseo sin duda de dar noticias y llenar sus insaciables columnas de letras, empieza a dar nombres y, para no ser menos, allá vamos nosotros también con nuestras notas, que en algo han de diferenciarse de las ya conocidas.

Circunscripción

La lucha aquí promete ser reñida; pues además de los candidatos ministeriales señores Tovar y González Chacón, es seguro que luchan el fusionista, si así se le puede llamar hoy, Sr. D. Casimiro Lopo, el romerista D. Arcadio Albarrán, y el indefinido don Eduardo Baselga; y posible, uno ó dos republicanos, si del tanteo que pudiera hacerse, resultara que éstos tenían probabilidades de éxito en la lucha en los comicios que el Sr. Maura ha prometido que sea la quinta esencia de la pureza.

Castuera

La lucha allí, según nuestros informes, estará circunscripta al antiguo amigo de Sagasta y Groizard y hoy canalejista enragé, D. Ricardo Fernández Blanco, y un contrincante, D. Arturo Daza, que le pondrán los amigos de Silvela, quienes esta vez no están tan desanimados en dicho distrito como lo estuvieron anteriormente.

Tanto es esto así, que ya hay quien afirma rotundamente que ahora, en el coto político de D. Ricardo, habrá novedades.

Para nosotros, ver y creer.

Villanueva

En este distrito, generalmente tranquilo, dócil hasta la exageración a los manejos del Gobierno, pues no recordamos un solo caso en que las urnas electorales contrariaran la voluntad de cacique de turno, en la futura elección se piensa en batir bien el cobre. Los candidatos conocidos hasta el día son: D. Antonio Cortijo y Zapatero, canalejista; D. Francisco Barreiro, conservador de Siveia y un sobrino del diputado que fué de las *lanas*, D. Mariano Fernández Daza, quien suponemos que se presentará como romerista.

Los tres tienen allí caciquillos y cacicastro dispuestos a hacer todo género de supercherias electorales, ¿quién vencerá a quién?

Al Sr. Barreiro, que se le prometía muy felices con el apoyo de la casa de Perales, parece que le ha contrariado mucho, la presentación del sobrino de su tío.

Llerena.

En este distrito, y suponiendo que el marqués de Lorenzana no haga caso de la aviesa proposición de Maeso, de presentarlo como candidato ministerial, es seguro, segurísimo que se disputen la representación en Corte de los electores, D. Pedro Gallardo, liberal de Montero Ríos, y Castelló, conservador de Silvela.

En dos campañas electorales en las que ya actuó de contendiente del Sr. Gallardo, el Sr. Castelló, llevó éste la peor parte, la parte de la derrota; veremos si a la tercera va la victoria.

Don Benito.

En este distrito, verdadera insula no sabemos si barataria ó baratera, de los Groizares; distrito atrásado si los hay, no ya en nuestra provincia, si no en toda España: donde apenas si las gentes se ocupan en pensar, cuando consenten una dominación tan odiosa como la que en él ejercen unos cuantos señores degenerados de los que en otra edad llamaban de horca y cuchillo; en esta zona electoral, repetimos, no hay noticias hasta la presente de que haya nadie que se sienta con alientos para disputar la representación que viene ostentando sin interrupción la familia Groizard, unas veces encarnada en el padre, y otras en el hijo.

Feudo sagrado el que estos disfrutan, parece como si de las gentes se hubiera apoderado el temor de que al solo intento de tocarlo, vendría sobre él que tal se propusiese, todas las maldiciones de la tierra y todos los furores del cielo.

En pleno siglo XX, hay familias que sin gran talento que lo explique, ejercen un poder avasallador sobre determinados pueblos, y la de los Groizares es una de ellas.

¿Que á qué es debido esto?

Al estado de incultura de esos pueblos mismos, donde apenas si llegó la luz de la razón, del derecho y de la libertad.

Escrito esto, llega á nuestras noticias, que apoyado por el Alcalde de Madrid, Sr. Marqués de Portago, antiguo amigo de la familia Groizard, se presentará diputado por el distrito de Don Benito el señor Galvez Holguin, romerista, quien en compañía de su hijo y hermano, llegó ayer á la cabeza del distrito que se propone entrar á saco.

El Sr. Galvez Holguin, á quien además de Portago, apoyará el conde de Campomanes, hombre de algun arraigo en varios pueblos del distrito, y sobre todo en Guarena, donde reside, viene provisto de las armas que él como pocos sabe esgrimir, de las armas que ya utilizó en Castuera, cuando hizo tomar el olivo al Sr. Fernández Blanco, y esto, sumado al disgusto que en Don Benito existe hoy, por los crímenes que han dado á este pueblo una triste nombradía que no tuvo nunca, nos hace suponer que va á poner en calzas prietas al hereu de D. Alejandro Groizard.

No es de estimar el nuevo candidato, cuyo nombre danzó en una célebre causa; pero puesto en frente de esa institución que se llama los Groizares, casi casi que nos resulta simpático.

Qué placer sería para nosotros, que por virtud de la rudeza de la acometida de ambos contendientes no quedasen ni los rabos.

Fregenal

En esta comarca no habrá, de seguro, quien le dispute el acta á D. Eugenio, que si siempre fué el niño mimado de aquella tierra, lo será más hoy que el hombre ocupa un elevado puesto muy cerca de su tío.

Con todas las sinceridades mauristas habidas y por haber, cualquiera le mete mano ahora al niño.

Almendralejo

El marqués de Jerez, conservador-maurista y Alejandro Groizard, liberal de quien suceda á Sagasta en la jefatura, se presentarán candidatos á diputados á Cortes por tierra de Barros.

En los días que precedieron a los de la caída del fusionismo, muy trabajado dejó el distrito de Almendralejo el padre de actual diputado; pero aun así y todo, y contando también con el buen deseo de Maura, de que no haya trampa en las elecciones, presentimos que Alejandro esta vez se va á su casa á descansar de las fatigas de la última campaña parlamentaria.

Entrará en funciones otro parlamentario de primera fuerza, el señor Marqués de Jerez, que viniendo de refresco, usará y abusará hasta el infinito de sus disposiciones y de sus energías.

Decididamente, Almendralejo es un distrito que no se devana mucho la cabeza para elegir diputados.

En dicéndole: *Fulano* es el ministerial, aquel sale; aunque sea la más exacta representación de la nulidad.

Y vamos con el último.

Mérida-Alburquerque

En esta zona, en la cual desde que hizo sus primeros ensayos electorales D. Antonio Pacheco, y por varias razones que no hemos de determinar hoy, encontró éste fácil el camino para el logro de la investidura de diputado, es donde promete ser más ruda la lucha.

Aspiran á ser diputados esta vez por el distrito que viene representando el señor Pacheco, este mismo señor, D. Juan Marzal, canalejista, y D. Valentin Suárez Quintero, conservador; dándose también la circunstancia de que no será muy difícil que presentara su candidatura por el distrito de referencia un republicano.

Con quien cuenta el Sr. Marzal, no lo sabemos; pero cuando le vemos dispuesto a luchar, suponemos que contará con algunos electores de los que fueron fieles á su padre político y con los adeptos que haya podido conseguir su jefe, en el poco tiempo que hace echó rancho aparte del fusionismo.

El Sr. Suárez Quintero, federal un día y hoy correligionario de Pidal, salto de vue los inconmensurables que pocos alcanzan, con disponer de los resortes del gobierno ya dispone de mucho para ser un enemigo de consideración, y á quien hay que tratar con algún respeto; que eso de ser candidato ministerial en los tiempos que corren, con perdón sea dicho de la sinceridad de Maura, es punto menos que tener el acta en el bolsillo.

No se puede negar que el Sr. Pacheco dispone de fuerzas, de fuerzas hechas en los años en que le dejaron el campo libre sus enemigos políticos y que es, por tanto, un candidato respetable; pero como algunas, quizá muchas de las que le votaron no siendo suyos, se desengañaron de que pudiera conseguir lo que les ofreciera, y en todo caso no adquirieron con él nada más que un compromiso de momento y sin ulteriores consecuencias para otras elecciones, desprendidas de sus huestes electorales esas fuerzas, el triunfo esta vez del Sr. Pacheco es muy discutible.

Nada decimos todavía del candidato republicano, porque no está decidido que lo haya por ese como por ningún distrito de la provincia; pero si se presentase alguna con tal filiación por el distrito de Mérida-Alburquerque, racionalmente pensando, no puede negarse que pondría en un aprieto á los monárquicos.

Con mayoría absoluta los republicanos en los pueblos más importantes del partido de Alburquerque; con muchos y buenos republicanos en el de Mérida é importantes sociedades obreras en el mismo, que hay que suponer no sean suicidas, cual lo fuera la de Badajoz, aferrándose sus socios á la idea de que, alejados de la política, dejando de apoyar á los hombres de la República que son su paño de lágrimas y, ayudando, aunque sea de un modo indirecto á la monarquía que los tiene reducidos á la más mísera condición; con todo esto, el candidato republicano que por Mérida-Alburquerque luche, pudiera dar un disgusto á los tres monárquicos que se lanzan allí, como gato á bofe, por el acta.

No hay para qué decir cuánto nos alegraría á nosotros esto; cuánto el que este distrito y otros de nuestra provincia fueran sacudiendo el yugo á que los tiene sujetos el odioso é inaguantable caciquismo monárquico.

En este estado están hoy las cosas electorales en nuestra provincia. Veremos lo que varían mañana.

Mucho que leer

Pero mucho, tiene un suelto con honores de artículo que publica *El País*, y que se consagra á denunciar á los señores Dato, Maura y Villaverde, á quienes se dedica, las muchas cosas feas y sucias que hace el odioso caciquismo de Don Benito, mil y mil veces fustigado y evidenciado por nosotros en forma dura, pero sin la riqueza de datos que parece tiene el periódico de Madrid.

Si no abrigáramos la sospecha de que aun siendo cierto cuanto en *El País* se dice, al colega fueron llevados tales datos por alguien que quiere utilizar su publicación como arma de combate para fines de elecciones, nosotros los reproduciríamos en nuestras columnas; pero estimando que así sea, y creyendo que no debemos nosotros ayudar á unos monárquicos contra otros, aunque nos parezca bien que en ruda lucha se exterminen mutuamente, guardamos el recorte para cuando procediendo con nobleza y lealtad, estimemos que es llegado el instante de darlo á luz, y que por el interesado se desmienta con pruebas todo lo que en *El País* se dice, ó se le exija en otro caso la responsabilidad que proceda.

Trabajo nos cuesta esperar; pero nos decidimos á ello, para que vean nuestros enemigos políticos hasta donde llegamos en nuestra pureza de ideas y en nuestra alteza de miras.

Cria cuervos...

Un diario local republicano, daba á enten ter hace pocos días que se dibujaban disgustos entre dos fracciones político-monárquicas (la silvelista y la romerista) que hasta aquí estuvieron á partir un piñón, y otro diario de tendencias dinástico conservadoras, y con inclinación á la última de dichas agrupaciones, desmintió la noticia. ¿A cual creemos?

Para nosotros lo que hay es que á D. Luis González, por sus condiciones de carácter primero y por razones de gratitud, que acaso sienta más que otros prohombres de cepa rural de los de su partido, no le parece oportuno romper lanzas con los que dieron á conocer el silvelismo en esta población, al concederle unas cuantas actas de concejales en las primeras elecciones, y cuando apenas si bajo la bandera del de la daga se aguarcan tres ó cuatro individuos, otorgándole ayuda luego cuantas veces la

necesitaron, y bajo este punto de vista tiene razón el *Nuevo Diario*; pero hay también, según se cuenta, que á los señores Tovar y marqués de Jerez, conservador este último de *Alambique* maurista y aquel de odre pidalina, no le acomodan hoy ya esas inteligencias que pueden tender á quitarles *influjo, puestos y otras cosas*, y en este aspecto considerada la cuestión, acaso tenga motivo para decir lo que dijo *La Región Extremeña*.

El pecado de ingratitud es muy corriente entre políticos; tan corriente, que si hoy como en los antiguos tiempos, en los tiempos de Grecia, se admitieran demandas de acción por él, no tendrían nuestros jueces, aunque se duplicaran, tiempo bastante para resolver los asuntos que por él se les encomendaran.

Y sin que á nosotros nos importe gran cosa que riñan ó que dejen de reñir silvelistas y romeristas y fusionistas y todos los *istas* de la familia monárquica que vienen costando tan caros á los españoles, hay que reconocer que los que quieren precipitar á D. Luis por derrotados que no son los que le dicta su conciencia, se olvidan de favores recibidos é incurrir en el defecto que antes señalamos.

Los silvelistas no pueden negar los muchos favores que para su personalidad y preponderancia recibieron del romerismo que les prestó vigor y fuerza que no tenían.

Y los romeristas que habían creído tal vez que los lazos que selló la ayuda en las urnas iba á durar toda la vida, penetrados de lo que ocurre, ya pueden ir teniendo más en memoria el refrán que dice: «Cria cuervos, que ellos te sacarán los ojos.»

¡Lástima de coalición, que robusteciera el traviesillo Sr. Lopez Oyarzabal, y que ofrecía producir óptimos frutos!

¡Tan joven y ya tan en días de lanzar el postrer suspiro!

Analogías

En Villanueva y Geltrú se prepara una solemnidad literaria para conmemorar el segundo aniversario de la muerte de don Victor Balaguer.

El ayuntamiento de Fregenal no ha tenido todavía tiempo en medio año, de responder á una excitación de LA COALICION para que se celebre de algún modo el centenario del nacimiento de D. Juan Bravo Murillo.

Cuestión de temperamentos. Hemos de confesar nuestro error: siempre creímos que Fregenal de la Sierra, respondiendo á sus tradiciones, sería una ciudad de mayores temperamentos artísticos, donde habría grandes amantes de las ideas nobles, y dignos amparadores de las honrosas iniciativas ajenas. Acaso esos temperamentos y esos altruistas no estén dentro del Ayuntamiento, pues se nos hace dura, inverosímil la evidencia de lo que sucede.

¿Será ese uno de tantos Ayuntamientos que solo se preocupan de la cuestión política y de la distribución de prebendas? ¿Se habrá extinguido en la ciudad de Arias Montano el intenso amor á los suyos de que tan gallardas demostraciones hiciera en otro tiempo? ¿Habrá mortificado á los concejales frexnenses el que un periódico republicano se les adelantase en la proposición del pensamiento? Porque esto, LA COALICION que ya va siendo madura para sentir los estímulos de pasioncillas, lo lamentaría con el alma; pero siempre fué nuestro lema en estos asunto el de: *hágase el milagro y que lo haga el diablo*.

El 3 de Junio próximo es la fecha del nacimiento del eminente estadista extremeño; el tiempo no va siendo mucho para preparar algo lucido y digno de la memoria del muerto; el Ayuntamiento verá si determina algo, aunque no sea más que contestarnos con la aprobación ó desaprobación de nuestra idea.

Esperemos.

Un suicida.

Uno de esos sucesos que tienen el privilegio triste de interesar inmediatamente á todo el mundo, tuvo lugar en las primeras horas de la tarde de ayer: el joven capitán del arma de Caballería, D. Manuel Carnicero y Guillamón, adscrito al regimiento de reserva de esta plaza, se disparó un tiro en la sien derecha, desahaciéndose ó poco menos el cráneo y quedando muerto en el acto.

Imposible discurrir sobre los móviles que hayan podido impulsar al infortu-

nado oficial á tomar tan terrible resolución; una resolución que va multiplicando de día en día sus prosélitos, y que en muchas ocasiones nos mueve á pensar si será cierto, como dice un famoso alienista que el mundo está cuajado de enfermos del cerebro, de cerebros débiles para resistir ó sobrellevar con la firmeza necesaria los embates de la fortuna; los vaivenes de la suerte; las inconstantes y varias impresiones de dolor ó de alegría que son el contraste de la vida.

Joven, con una carrera brillante y con una brillante historia militar, hecha en la man gaa cubana, defendiendo la integridad del suelo patrio; con esposa que le adoraba; con amigos que le distinguían; sin vicios, sin nada de lo que puede ser agente á un acto de tamaña naturaleza, á imaginación se extravió, como se extraviará á opinión seguramente, al tratar de buscar origen al suicidio del pobre Manuel, á quien conocimos de niño y con él y con su hermano pasamos muchas horas de la infancia; á quien tratamos de hombre, y siempre nos pareció bueno, discreto, incapaz de nada que no fuera justo y honrado.

Los periódicos diarios de hoy traen minuciosos detalles del lamentable suceso, que nosotros hemos de omitir, por que ellos nada dicen que signifique un rayo de luz en la nebulosa del suicidio que todos comentan y que todos sienten en Badajoz, de donde era natural y har to conocido y apreciado por sus excepcionales prendas de carácter el joven capitán Carnicero.

«Que se quita la vida porque no puede resistir una infame calumnia que sobre él pesa», dicen que dejó escrito en una de las cartas que se encontraron.

¿Y quién había de calumniarlo á él, si dadas sus condiciones morales y su modo de vida, nos parecía hasta invulnerable á la calumnia?

En momento de dolor tan acerbo como el por que atraviesa la familia del finado, LA COALICION pide para ella, y sobre todo para la amante, la enloquecida esposa, la resignación necesaria para soportar golpe tan inesperado, y tan cruel, y tan rudo; ya que á los tristes despojos del desgraciado Manuel no ha de faltarle seguramente el descanso eterno.

El entierro tendrá lugar mañana miércoles á las diez y media de la misma, y no esta tarde como se había dicho en los periódicos, partiendo el cortejo fúnebre del hospital militar y descansando en el depósito, donde se despedirá el duelo.

Previsión del tiempo.

Hé aquí el resumen de los pronósticos que hace *Escolástico* en su «Gaceta Meteorológica», para la quincena actual:

Días 16 al 18. Viento fuerte del SO. cielo despejado y serenidad atmosférica, especialmente á la tarde. Después, lluvias en Andalucía, la Mancha, Extremadura y Levante, viento S. y temporales en el Estrecho y Mediterráneo.

Días 19 al 21. Temporal del E. lluvia fría en el N. las Castillas E. de Galicia y Aragón; régimen del NO con tiempo desapacible, temporal en el Cantábrico y Levante, para terminar con tiempo revuelto y desemplado y régimen del Noroeste.

Días 22 al 24. Tiempo de invierno, frío, cielo despejado, temporal en el Cantábrico, Mediterráneo y Estrecho, para terminar con régimen del O. borrasco en el N. y Levante y desagradable en general.

Días 25 al 27. Tiempo revuelto. Lloviznas en Andalucía, la Mancha, Extremadura y Levante. Ascenso térmico, agitación en el Mediterráneo y Estrecho y lloviznas propias de la estación.

Días 28 al 31. Régimen del NO. Lluvias frías en el N. Galicia, las Castillas, Rioja, Aragón y la Mancha. Luego régimen del O temporal en el Cantábrico y tiempo suave aunque desigual entre sol y sombra, escarcha en las Castillas y Aragón, neblías á la mañana, descensos barométricos y ascenso térmico.

Como se vé, «Escolástico» no ha dejado de acertar en los primeros estadios en los que comprenden los días del 16 al 19.

DE AQUI Y DE ALLA

La función que á beneficio del joven tenor cómico D. Antonio Vivas, se había anunciado para celebrarla ayer, se determinó suspenderla por motivos de salud del interesado.

Probablemente se celebrará el domingo próximo, dedicándola al Comercio y la Industria de la capital, y en representación de estas clases á la Cámara que las representa.

El nuevo Alcalde nos remite un atento B. L. M. para darnos cuenta de su toma de posesión del cargo y ofrecerse á LA COALICION para todo aquello que con el interés público se relacione.

Y LA COALICION, ni tarda ni perezosa, á la vez que agradece la atención del Sr. Muñoz, le dedica hoy un trabajo, que tenido en cuenta por la autoridad local, puede venir en beneficio del comercio y de la industria de Badajoz, en primer término, y por extensión de toda la ciudad.

Se trata de las ferias, que proporcionan ingresos de que están necesitadas las clases mercantiles, y el Alcalde antiguo comerciante de esta plaza, no puede permanecer sordo á nuestro llamamiento.

El mismo día en que vió la luz pública nuestro último número, salió para Olivenza, donde lo reclaman asuntos de importancia, nuestro querido director D. Pedro Gazapo.

Es casi seguro que á su regreso de Los Santos, dé en el Ateneo de Badajoz la conferencia para que se le había invitado, el candidato silvelista á la diputación á Cortes por esta circunscripción, D. Rafael Tovar.

Siendo tema de discusión hace más de un año, en dicho centro, la cuestión obrera en relación con los bienes comunales ó viceversa, es casi seguro que este sea también el tema de la conferencia.

Cuando no contaba más que 27 años de edad y víctima de traidora dolencia, ha fallecido en Barcarrota la señora doña Carmen Vazquez Lopez, digna esposa que fué de nuestro amigo y suscriptor D. Arturo Herrero Borrallo.

Por su caracter angelical para con cuantas personas tuvieron ocasión de tratarla, unido á lo cariñosa que fué como esposa y como madre, la temprana muerte de la señora doña Carmen Vazquez ha sido muy sentida por todo el pueblo de Barcarrota.

Reciba el Sr. Herrero, así como toda su apreciable familia, nuestro sentido pésame por la desgracia que en estos momentos lloran.

A los 75 años de edad ha fallecido en Monterrubio el Sr. D. Antonio de Tena y Murillo, padre político de nuestro querido amigo y colaborador, el reputado médico de Alamillo, D. Wencenceslao Borrachero.

Descanse en paz el finado y reciba su familia nuestro sentido pésame.

Agradecemos al nuevo Tesorero de Hacienda, D. Antonio Capablanca y Garrigó el atento B. L. M. que nos envía dándonos cuenta de su toma de posesión de dicho cargo y ofreciendo á este periódico su cooperación para todo cuanto se relacione con el servicio público, así como particularmente.

Tenga por seguro el atento funcionario que utilizaríamos su ofrecimiento si fuera necesario.

Farmacia nueva de Navarro

DE GIBRIEL, 4

(Frente á las Descalzas)

Linimento contra toda clase de dolores de reuma.

Frasco: 3 pesetas.


Emulsión de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa.

Frasco: 1 peseta. — Un litro: 2 40 pesetas.

Elixir para quitar inmediatamente el dolor de muelas, siempre que exista picadura.

Frasquito: 0 60 pesetas.

Badajoz: Tip. de Antonio Arquerca Larga, 48



LA CUBANA

CONFITERIA PASTELERIA
COLONIALES y
MOLINO DE CHOCOLATE de

Sebastián Nicolás

FRANCISCO PIZARRO 15
Sucursal: MORENO NIETO 1
BADAJOZ.

*Se recomienda con preferencia
prueben los cafés tostados de
esta Casa.*

TOSTADOR DE CAFÉ EN FUNCIONES.
De tan delicada operación está encargado un operario
experto, bajo la inspección del dueño de LA CUBANA.

LA CASA DONCEL

(SUCESOR DE TORRALBO)

es la que más ventajas ofrece al público, pues además de ser la más surtida para la temporada de invierno, es la que más barato vende.

Grandes surtidos en capas parisien de paño y piel para señoras, boas esclavinas, cuellos, lanas, pañetes, merinos y Biarritz, terciopelos y felpas, confecciones, tapicerías, batistas, satenes, brocateles, holandas, retortas, tiras bordadas, velos y mantillas de todas clases.

Gran variedad en alfombras, desde cordelillo hasta el rico terciopelo.

Sin igual en cobertores, paraguas, camisetas, medias, calcetines y yutes.

Especialidad en equipos para novias.

San Juan, 11

Disponible

Perfumería y Pasamanería
DE
LEONARDO RODRIGUEZ
10, calle de San Juan, núm. 10
BADAJOZ

En este acreditado establecimiento se acaban de recibir las más altas novedades en toda clase de artículos para vestidos.

Preciosa colección de paraguas, desde el mejor hasta lo más económico.

Inmensa surtido en géneros de punto

de todas clases, medias, calcetines, camisetas y pantalones de lana, y algodón a precios reducidísimos.

Esencias de todas clases, Aguas de Colonia florida y lavanda, tinturas para el caballo, pasta, polvos y elixir para los dientes.

Botonaduras, pulseras, cadenas para reloj, porta-abanicos, cárteras, tarjeteros, portamonedas y cabas para viaje.

Expendiduría de tabacos.

NO OLVIDARSE:

San Juan, 10 - Badajoz

Disponible

SEÑORAS Y LEONORAS

MAQUINAS SINGER PARA COSER

19, PLAZA DE LA CONSTITUCION, 19
BADAJOZ

Agujas, Piezas sueltas y Accesorios

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

SEGUROS, VIDAS Y ACCIDENTES

CAPITAL SOCIAL: Ptas. 15.000.000
RESERVAS: 14.780.951'34

Capitales asegurados desde la fundación de la Compañía hasta 30 Septiembre de 1902:

Por seguros vida	Ptas. 280.050.228'55
Id. id. accidentes	123.565.219
Pagado a los asegurados hasta igual fecha	Ptas. 23.750.278'39

Esta «Sociedad» se dedica a constituir capitales para la formación de dotas, redenciones de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicios inmediatas ó diferidas, seguro de capitales pagaderos a la muerte del asegurado y compra de usufructos y nudas propiedades.

Se dedica además al SEGURO CONTRA ACCIDENTES garantizando las responsabilidades de la ley sobre accidentes del trabajo.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Benavente social: Ancho, 24. — BARCELONA,
García e inspector de Extremadura: D. Cayetano Lledó, Arias Montano, 18, Badajoz. — Subinspector: D. Miguel Pimentel, Calatrava, 10. — Agentes: D. Calixto Quijano, D. Francisco Lledó, D. Daniel Gabella y D. Julio Hernandez.

LA AMUEBLADORA.

Gran surtido en camas de madera y hierro de todas formas y precios.

Camas de matrimonio con barra dorada desde 33 pesetas.

Los muebles de madera curvada y regilla que vende esta casa son de primera calidad y superiores por su elegancia y resistencia.

Los aparatos eléctricos que se venden en esta casa son de primera calidad y superiores por su elegancia y resistencia.

AMUEBLADO

Morán Nieto, 1 y 7. Badajoz. Moreno Nieto, 3 y 7